
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE MARZO DE 1795.

Suavia 20 de Diciembre de 1794.

De los 130000 hombres que se levantan en los Estados del Emperador para la próxima campaña, se hallan ya muchos en marcha para el Rhin así de Hungría y Bohemia como de Croacia. — Son crecidísimos los acopios que se hacen aquí para aquellos ejércitos, y no son ménos considerables los demas preparativos para aumentar los esfuerzos de la guerra contra los Franceses. Uno de los medios adoptados para juntar fondos necesarios á este fin, es el de pedir á todas las Iglesias del Imperio la plata que tuvieren sobrante.

Sé asegura que el Ministro Imperial Thugut ha concluido un tratado entre la Rusia y el Austria con el único objeto de continuar la guerra con el mayor empeño.

Los Croatos que forman aquí el cordon para impedir pasen frutos y géneros por Suiza para Francia, se apoderan diariamente de algunas partidas de ellos; pues como se les dexa gran parte de lo que cogen, se esmeran en resguardar todos los desfiladeros y pasos por donde puede hacerse este comercio de contrabando: de suerte que ya no entran en Suiza granos, paños ordinarios, lienzos, azufre, salitre, xabon, velas ni otras mercancías que los comerciantes de Hamburgo, Francfort, Nuremberg, Uhn y otros pueblos enviaban por aquí á los de Basilea, quienes los recibian por cuenta de los Franceses.

Viena 1º de Enero de 1795.

Acaba de publicarse aquí por orden del Emperador un manifiesto que substancialmente dice: „Como los actuales asuntos de Estado ponen en necesidad de continuar la guerra: que los gastos que esta exige no pueden cubrirse con las rentas ordinarias públicas, y que es forzoso buscar con la posible prontitud subsidios extraordinarios, sin gravar en quanto ser pueda á sus leales

les vasallos mientras que lo permitieren las circunstancias, ha resuelto S.M. aumentar los fondos mediante un empréstito general de guerra en sus Estados hereditarios, y pedirlo para el año militar de 1795, con los intereses de 5 por 100 hasta su entero pago: todo con la competente seguridad." — Las condiciones de este empréstito son las mismas que las del año último, excepto solamente que los Magistrados y grandes hacendados pagaran doble la parte que les corresponde.

Interrogado en el Consejo de guerra el Gobernador de Valencienes por que habia entregado tan pronto aquella plaza, respondió que conocia muy bien su obligacion para haberla defendido hasta el último extremo si el Emperador no le hubiese enviado una orden escrita de propio puño para que se rindiese. Presentó dicha orden, cuyo sello y letra se habian imitado tan bien que S. M. I. dixo la creeria en efecto de su mano á no estar seguro de que no la habia escrito. Sin duda se procurará averiguar por donde llegó á dicho Gobernador esta orden supuesta.

Manheim 8 de Enero.

Desde el 25 de Diciembre siguen los enemigos demoliendo el castillo del Rhin y las flechas inmediatas á la ciudad: una de estas estaba ya destruida el dia 28, habiéndose llevado sus empalizadas. El 29 empezaron la demolicion del reducto; sin embargo suspendieron luego la actividad de aquellos trabajos. Tambien se han aprovechado de los cañones de hierro que quedaron en dicho fuerte, y asimismo intentaron sacar á tierra la parte del puente del Rhin que se halló cogida entre los yelos á la orilla izquierda. En medio de todo esto se advierte que no arruinan las obras de ataque que tienen en frente de esta plaza.— Como era ya imposible impedir que los Franceses destruyesen á Manheim con su terrible fuego, ha sido fortuna para sus habitantes que se tomase el partido de entregar las obras avanzadas, mas bien que exponer á una segura destruccion la ciudad y el vecindario: pues si hubiese continuado 8 dias el bombardeo, la hubieran reducido los enemigos á un monton de piedras y ruinas, y no permitiendo los yelos llevar socorros al fuerte ni á las flechas hubiera sido al cabo indispensable entregarlas. Quizá se habria impedido esto si con tiempo se hubiesen opuesto á que los Franceses establecieran baterías tan inmediatas á las obras exteriores de defensa, para lo qual basta-

ba

ba que los Alemanes pasasen el Rhin aunque no hubiera sido sino por pocos dias; mas parece que esto no pudo executarse. Miróse algun tiempo como próxîmo á emprenderse dicho paso para alejar de Manheim y de Maguncia á los Franceses: se aprontáron los pontones, se pusieron en movimiento las tropas; pero al fin nada se resolvió difinitivamente, y nada se executó. Los Prusianos no pudieron obrar de acuerdo con los Imperiales, pues para ello se requeria esperar la vuelta de un correo que el General Mollendorff despachó á Berlin. Entre tanto sobreviniéron los yelos, y resultó lo que ya se ha referido. Lo mas doloroso fué que quando se hizo preciso renunciar á la conservacion del fuerte y de las flechas, se halláron nuestros soldados expuestos á un mismo tiempo al frio mas riguroso y al fuego de los Franceses por tiempo de 3 á 4 horas que tardáron en atravesar el Rhin á causa de los témpanos que lo cubrian.

Brunswick 27 de Diciembre de 1794.

Pasado mañana saldrá de aquí para Inglaterra la Princesa Carlota, futura esposa del Príncipe de Gáles, acompañándola la Duquesa su madre, varias personas de su Corte, y el Lord Malmesbury.

Nada expresan las cartas de Prusia sobre la partida de aquel Soberano al ejército del Rhin: ántes bien refieren que el dia 19 pasó S. M. de Postdam á la capital, en donde se propone permanecer todo el invierno. Añaden que el Conde de Goltz, Enviado que fué de Prusia en Francia hasta el año de 1792, ha salido de Postdam para Basilea con una comision de mucha importancia.

Alto Rhin 12 de Enero de 1795.

El Feld-Marisal Mollendorff, de acuerdo con los Generales Neu y Ruchel, toma las oportunas medidas para socorrer con todo esfuerzo á Maguncia en caso que la ataquen los Franceses durante el invierno, como amenazan hacerlo. El plan acordado para su seguridad es el siguiente: la defensa de los reductos queda á cargo del General Ruchel, que acudirá tambien al socorro de la fortaleza; el General Kalkreuth ocupará los puestos que Ruchel abandone, conservando entre sí un punto de union para la comunicacion mas pronta de quanto vaya ocurriendo. Durante el sitio estarán siempre prontas á todo evento las tropas, la caballería, y la artillería. El ejército gran-

grande formará el cuerpo de reserva; el ala derecha sostendrá la punta del Mein conservando libre comunicacion con el puente, y la izquierda estará en observacion por el camino de Francfort.—Asimismo el General Melas ha tenido orden de transferirse de Ems á Maguncia con el cuerpo de su mando. Mediante estas disposiciones, y las fuerzas formidables destinadas á la defensa y conservacion de tan importante plaza, se espera sean inútiles los esfuerzos que hagan los Franceses para su conquista.

Despues que el Representante Frances Frezine visitó los acantonamientos de sus exércitos inmediatos al Sambra, al Mosa y en las orillas del Rhin, se transfirió de Bonn á Coblentza, y de allí hácia Luxêmburgo para concertar con el General Moreau los medios mas expeditos de acelerar el asedio y rendicion de aquella plaza.

Francfort 9 de Enero.

El Duque Alberto de Saxonja-Teschen, que se habia transferido á Maguncia con el Archiduque Cárlos, volvió el dia 2 á su quartel general de Heidelberg, despues de reconocer las medidas de defensa que se toman en dicha plaza, en la que manifestó su satisfaccion por la buena voluntad de las tropas que la defienden, las cuales no se desaniman ni á causa de lo riguroso de la estacion, ni por el penosísimo servicio que actualmente hacen.—A este propósito se publicó de oficio en una Gazeta de esta ciudad el siguiente artículo: „Ha causado extrañeza que varios papeles públicos de estos paises hayan hablado del viage del Duque de Saxonja-Teschen baxo un falso supuesto, dando á entender que se referia á una conferencia con los Diputados y Generales Franceses. Quiere S. A. R., y conviene á la dignidad del servicio Imperial, que se desmientan públicamente estas voces propagadas por la ignorancia ó por dañadas intenciones.”

Declaran los desertores Franceses que no obstante quanto se ha dicho con referencia á las Gazetas de Paris, no tiene todavía artillería de batir el exército enemigo que está delante de Maguncia.

Dícese que quando se entregó el reducto del Rhin, habiéndole preguntado al Convencionista Merlin de Thionville si estaba todavía muy remota la paz, respondió que solo 13 horas; pero buscando el sentido de esta respuesta, se advirtió que aludia á la toma de Maguncia, que Merlin juzgaba tan inmediata.

diata. Entónces un Oficial Aleman exclamó hallarse aun muy distante la paz, supuesto que Maguncia está defendida por una fuerte y valerosa guarnicion: de forma que para su conquista se necesitaba mucho tiempo, y sacrificar un número crecidísimo de Franceses.

Lóndres 27 de Enero.

El correo que traxo los últimos pliegos de nuestros Generales refiere que una columna enemiga se habia adelantado por Gorcum y Dort hasta Utrech, y tomó posesion de aquella ciudad. Se ha sabido aquí por una Señora que salió de Amsterdam el 18, que el mismo dia entráron allí los enemigos, y que en la casa de Ayuntamiento tremolaba la bandera Francesa. — El 19 por la noche aun no se hallaban en Rotterdam los enemigos; pero se esperaba allí una partida de 140 para apoderarse de la ciudad, en cuyo puerto se barrenáron y echáron á pique quantos transportes Ingleses habia en él.

A estas noticias añade lo siguiente una carta particular escrita el 13 de Enero en el quartel general de Doorn: „Se despachan á Alemania por Amersford los bagages del ejército, y es enteramente probable que en breve evacuaremos la Holanda. Se han quemado todas las embarcaciones que habia en el Rhin y en el Leck. — Los Franceses atacáron el 10 á nuestros puestos avanzados de Lent, y se apoderáron de ellos á costa de mucha gente. — Cerca de la aldea de Elst, entre Arnheim y Nimega, trabáron una refriega con la brigada del Mayor general Coate: duró 4 horas, y en ella tuvimos 3 muertos, 39 heridos, y 5 Oficiales con 6 soldados extraviados ó prisioneros.”

El dia 21 llegó aquí toda la familia de la Casa de Orange.

Parece que el ejército Ingles se embarcará en Emden para restituirse á Inglaterra.

Se asegura que el Lord Howe se hará prontamente á la vela con 40 navios de línea y proporcionado número de fragatas.

En Plymouth entró el dia 11 el navio Boyne de 98 cañones mandado por el Contra-Almirante Jervis, procedente de la Guadalupe, á donde poco ántes de su salida habian llegado otros 4 de 74 cañones, en uno de los quales se hallaba el General Vaughan. Las noticias que trae el Boyne se reducen á que los enemigos permanecian dueños de Point-á-Pitre, y que los Ingleses proseguian defendiendo el fuerte Matilde. Era tan grande la mortandad entre las tropas Francesas, que quedaban

muy pocas de las que habian ido de Europa ; de suerte que su ejército , compuesto principalmente de negros , no pasaba de 80 hombres. En el mencionado navio ha regresado á Inglaterra el General Cárlos Grey.

Leyden 21 de Enero.

Se confirma que el dia 17 entraron en Utrech las tropas Francesas.

Varias cartas del Haya refieren que el Príncipe de Orange hizo dimision del Stathouderato hereditario , y de todos los empleos políticos y militares que exercia en la Provincia de Holanda , ántes que saliese de allí con toda su familia que se embarcó el 17 en Schevening para Inglaterra.

En esta ciudad de Leyden se han entregado las armas al vecindario, restableciendo el cuerpo de Milicias urbanas que se habia reformado quando la entrada de las tropas Prusianas en 1787. Créese que lo propio ejecutarán otras ciudades de esta Provincia. Se han despachado dos Diputados al ejército Frances para informar á sus Comandantes de estas y otras mudanzas que se han hecho en los pueblos , ya que no pueden defenderse contra unas fuerzas tan crecidas.

Se sabe que la ciudad de Amsterdam tuvo que abrir sus puertas á los enemigos , que así lo intimaron ; pero se ignoran las circunstancias de su entrada en aquella ciudad.

Gorcum 15 de Enero.

Antes de ayer á las 3 de madrugada se evacuó la ciudad de Bueren , y á las 7 entró en ella un destacamento de Húsares enemigos : despues se adelantaron los Franceses contra Cuylenburgo ; pero ántes que llegasen se pegó fuego á gran número de embarcaciones cargadas por cuenta de los Ingleses, que estaban cogidas por los yelos en el Leck. Como puede pasar por este rio la artillería de batir , es de rezelar hagan los enemigos mayores progresos en la Provincia de Utrech.

Ginebra 7 de Enero.

Se asegura que el General de los Realistas Charette consintió en que el indulto que les ofrece la Convencion se leyese en medio de su ejército , el qual consta de 700 hombres, y que solamente 200 lo aceptaron abandonando sus armas ; pero todos los demas los avergonzaron , declarando que no querian tratar con espías y traidores. — Añaden varios avisos que en otras partes el mismo pueblo á quien se ofrecia el perdón rasgó los car-

teles, y aun dicen que solo sirvió esta medida para aumentar el número de Realistas. En prueba de ello se cita una acción acaecida hácia Saumur; fué muy sangrienta, teniendo un solo Regimiento de patriotas 30 Oficiales muertos, y un General con sus dos Ayudantes prisioneros. Aseguran además que el día 10 de Diciembre fuéron batidos los Republicanos en Bropey, aldea del Poitú en los contornos de Loudun, y que tuvieron cerca de 300 muertos y 1600 prisioneros. Expresan finalmente las cartas de la Rochela y Partheney que en todo aquel país se ven acosados los patriotas, y pierden muchísima gente. — Los papeles de la Convencion suponen, por el contrario, que el indulto ha producido gran efecto; que se espera en Paris al caudillo de un cuerpo de Realistas que admite la paz; que habiendo dado el Diputado Roulle licencia á la hermana y otros parientes de Charette, que estaban ocultos en Nántes y ahora se le presentáron, saliéron para persuadir á aquel General á que deponga las armas y las tome á favor de la Convencion; añaden al fin, entre otras cosas á este jaez, que ya se han sometido y llegado á Nántes mas de 800 hombres; pero nadie cree semejantes exâgeraciones: ántes bien algunas personas que observan con atencion los sucesos del día sostienen que hay cierto convenio secreto entre los Realistas y uno de los partidos de la Convencion con el fin de disponer la contrarevolucion. En abono de esto añaden que han salido de Paris Diputados para tratar de ajuste con los xefes Realistas. Dúdase que estos convengan en ello, pues es constante que por primer artículo de qualquier convenio pidea el restablecimiento de la Religion Católica y el del trono.

El *deficit*, ó la falta que hubo el mes de Diciembre en las rentas de Francia respecto á los gastos, pasó de 248 millones de libras. — En el último reconocimiento hecho en la Tesorería de Paris no se halláron sino por el valor de 19 millones y medio de dicha moneda en dinero y barras.

La esquadra de Brest ha padecido una gran tormenta, y se decia en Paris que por esta causa y por la impericia de los pilotos habian perecido 7 buques de guerra, entre ellos el Real-Luis.

Los Jacobinos, los terroristas y los moderados, se acusan, se improperan y se calumniaian á porfia: se temen unos á otros; cada qual por su parte amenaza á quien le infunde miedo: y ninguno de

de ellos espera librar la vida sino quitándose la á sus contrarios:

Por los individuos de Juntas revolucionarias suprimidas se remitió á la Junta del barrio llamado de las Buenas nuevas un recurso para que se presentase á la Convencion contra los parciales de la Monarquía, alegando ser sumamente necesario tomar medidas rigurosas para destruir tal faccion. Hasta aquí se oyó con sosiego la lectura del recurso; pero así que se advirtió que pedían se dexase de acusar á los Jacobinos de que ansiaban se restableciese el terror y se derramase sangre, se suscitó un alboroto terrible, en términos que muchos de los concurrentes sacaron sus puñales; el xefe de aquella Junta se vió insultado, y su vida corrió peligro.

Háblase en Paris de que el General Santerre será acusado ante el Tribunal revolucionario, presentando su acusador sobrados cargos contra su patriotismo.

Duhem y Collot-de Herbois acusaron á Tallien de estar en correspondencia con un personage de Viena. Aunque no negó el cargo, procuró probar que aquella correspondencia era favorable á la República.—Quejóse Tallien, como ántes lo hacia Robespierre, de que le acechaban de continuo sus pasos, y atentaban á su honor y á su vida. Lo sostuvo Cambon, quien igualmente se querelló de que siempre lo trataban de ladrón, á tal punto que en Francia ya no se decia *robar*, sino *cambonizar*; y que algunos papeles públicos le tachaban de varias cosas que no habia dicho. Citó el siguiente exemplo sacado de uno de ellos: „Preguntado Cambon ¿como podrian mantenerse los 14 ejércitos de la República? Respondió: con la guillotina. Preguntado ¿como habian de reemplazarse los heridos? Dixo: con la guillotina. Preguntado ¿como se pagaria la deuda inmensa de la nacion? Contestó del mismo modo, con la guillotina.” Tambien le ha hecho estos cargos el Diputado Lecointre.

Varios miembros de la Convencion se lamentan de que los malévolos echan voces de estar Paris lleno de Realistas, y de que lo sostienen así con la dañada intencion de infundir temores en los buenos patriotas; por el contrario otros vocales apoyan ser cierto que cada vez se aumenta el partido favorable al antiguo Gobierno. De resultas de estas quejas se ha mandado prender al profesor Lacroix y al impresor de su escrito, como tambien descubrir el autor de otra obra que ha merecido igualmente la censura de la Convencion.

El 1.º de este mes confirmó la Convencion el decreto del dia anterior disponiendo, que á fin de evitar los tumultos y escándalos que se repiten en todas las sesiones, qualquiera individuo que se atreviese á insultar á uno de sus compañeros, seria inmediatamente encerrado en la cárcel de la Abadía. A la verdad la indecencia, por no decir otra cosa, que se notaba estos dias en los debates llegaba á tal extremo de descaro que se hacia escandaloso aun para los habitantes de Paris, en donde uno de los muchos autores de papeles públicos llegó á imprimir „ que la narrativa mas imparcial de tales desórdenes debia ocultarse cuidadosamente á la gente moza, á fin de no manchar su mente inocente y tierna con tan pésimas expresiones y exemplos.”

Ha declarado la Convencion que mira el Gobierno como acreedores suyos á los que lo eran de los emigrados, y de aquellos cuyos bienes se confiscaron, excepto los de los deudores que estaban insolventes al tiempo de la confiscacion.

Fué vivísima la discusion que se movió sobre el seqüestro de los bienes de los vasallos de potencias con quienes la Francia está en guerra; hablaron fuertemente varios miembros contra semejante confiscacion, sosteniendo que destruye en gran parte el comercio de Francia, y demostrando que correspondia al honor de la Convencion dar á sus enemigos el exemplo de las virtudes Republicanas. Diferentes vocales que anteriormente habian insistido sobre el seqüestro, mudaron ahora de parecer, y opinaron por su abolicion: en efecto al cabo de largos debates se hizo un decreto por el qual se declaran nulos los que habia relativos al embargo de los bienes pertenecientes á vasallos de las potencias aliadas contra la Francia, excepto todo lo tocante al Banco de S. Carlos de España; y se previene se devuelvan las sumas depositadas en la Tesorería nacional en virtud de dichos decretos.

No ménos importante es el siguiente: „ A proposicion de un vocal que manifestó ser contrario al derecho de gentes y á las leyes de la guerra el decreto de no hacer prisioneros Ingleses, Hannoverianos y Españoles: decreto para cuya aprobacion fué seducida la Convencion; y que ademas se opone al modo de pensar de nuestros valerosos militares, los quales saben vencer pero no asesinar á los vencidos; manda la Convencion nacional se supriman las leyes que disponian no se hiciesen prisioneros Ingleses, Hannoverianos y Españoles.

Escriben de Leon que se padecen en aquella ciudad todos los horrores del hambre; y como á falta de viveres procura mantenerse el pueblo con alimentos que dañan su salud, se teme resulte algun contagio. Se ha recibido allí órden de la Convencion para que todos los carpinteros y demas artesanos que trabajan en madera pasen á servir y ocuparse en los astilleros de Tolon. En la misma ciudad de Leon, que ántes fué castigada tan rigurosamente por los Jacobinos de aquel tiempo, están ahora estos enteramente abatidos. Quejéronse al Representante de la Convencion de que el pueblo arrastró por las calles los bustos de Marat, Chalier y Pelletier, que en tiempo de la tirania se habian colocado dentro de la casa de comedias. „Eso nada significa (dixo el Representante); sin duda concluyéron su abono esos Caballeros.”

Nápoles 12 de Enero.

Se asegura que el Comandante Ingles, que llegó á esta ciudad, pidió al Rey ademas de los 600 hombres que á tenor de los tratados deben servir al sueldo de la Gran Bretaña, otro cuerpo de 1200 para reforzar el ejército Imperial y Real en la Lombardia: de suerte que serán 1800 los que marchen á aquel destino.

El Cardenal Rufo, Tesorero que fué de S. S., ha pasado al servicio de S. M. Siciliana, quien le ha nombrado Superintendente general de Caserta y de todas las fábricas Reales del Reyno, y Gentilhombre de Cámara, confiriéndole al mismo tiempo la Abadía de Santa Sophia.

Liorna 14 de Enero.

La esquadra Inglesa ha vuelto á Córcega despues de cruzar unos dias en las aguas de Tolon, en donde represó algunas embarcaciones cogidas por los Franceses. Como padeció mucho en la tempestad del 26 de Diciembre, se está reparando de sus averías en la rada de S. Lorenzo. Al mismo tiempo renueva sus viveres y demas provisiones.

Turin 24 de Enero.

De Bordighera avisan con fecha del 12 que en el valle inmediato de Dolceacqua, invadido por los Franceses, han puesto embargo general sobre todos los comestibles, y llevan á sus ejércitos todos los hombres en estado de tomar las armas.—Por ahora están suspensas las operaciones militares á causa de las muchas nieves y recios frios.

Madrid 13 de Marzo.

El Mártes de esta semana se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez con motivo del cumpleaños del Sr. Infante D. Francisco de Paula Antonio, hijo tercero del Rey.

En atencion al mérito y servicios del Dr. D. Joseph de Medeiros, Teniente letrado, y Asesor militar que ha sido interinamente del Gobierno é Intendencia de la Provincia de Salta, en el Vireynato de Buenos-Ayres, ha venido el Rey en conferirle la plaza de Teniente Asesor del de la Paz con el sueldo de su dotacion.

El General en xefe del ejército de Navarra y Guipuzcoa Príncipe de Castelfranco ha remitido el oficio que con fecha de 1.º del actual recibió del Teniente General D. Joseph Simon Crespo, Comandante de las tropas de la frontera de Guipuzcoa, que á la letra es como sigue:

„Exc. Sr.: El Mariscal de Campo D. Estéban Miró, Comandante de mi vanguardia, me pasó aviso en la mañana de ántes de ayer, que acababa de darle parte el Capitan de Voluntarios de Guipuzcoa D. Francisco Zuaznabar (que se hallaba mandando accidentalmente en la villa de Elgoibar) de que los enemigos se adelantaban desde Azpeitia y Azcoytia en número de unos 900 hombres, con idea al parecer de tomar la derecha de la avenida y punto de Azcárate en que se hallaban situadas nuestras avanzadas, añadiendo que habia enviado á ellas un refuerzo; pero que no habiendo llegado á tiempo por razon de la distancia, se habian apoderado los enemigos de las alturas que dominan á Azcárate, y tambien desalojado á los nuestros de aquellos puntos, á pesar del fuego que en oposicion de ello habian sufrido.

Inmediatamente pasé á Vergara y dí orden á las compañías de Guardias Españolas y Walonas, y la de granaderos de Jaen, que se hallan en este quartel, me siguiesen, avisando al destacamento de Reales Guardias de Corps, que está en el pueblo de Echabaleta compuesto de 50 caballos, verificase lo propio.

Destaqué á mi Ayudante de campo D. Joseph Bodet á Elgoibar con la orden para el Coronel del Regimiento de Asturias D. Francisco Gregorio (que habia pasado desde Vergara mandando un destacamento de 500 hombres) que si los enemigos subsistian en Azcárate los desalojara, y dispuse tambien que 400 hombres del Provincial de Laredo y batallon de las

Or-

Ordenes subiesen al monte Elosua para proteger el ataque de Azcárate, y cortar á los enemigos tomándolos por flanco.

Regresó mi Ayudante con noticia de que á su llegada á Elgoibar lo habia verificado igualmente Gregorio con su destacamento, á quien Zuaznabar dió parte de haber desalojado, batido, y perseguido al enemigo, quedando dueños de todos nuestros puestos, á pesar del vivo fuego de 7 horas, y no exceder nuestras fuerzas de 500 hombres, comprehendidos los paisanos de Guipuzcoa, Alava y Vizcaya; con semejante noticia me regresé á este quartel con el destacamento de Reales Guardias de Corps, dexando en Elgoibar el que habia pasado de refuerzo, y en Vergara las tropas que llevé conmigo.

A las 2 de aquella noche me notició el citado Mariscal de Campo que el Teniente Coronel D. Joseph Falques, Capitan de granaderos del Príncipe (que con su compañía, otra de las Ordenes, 25 Voluntarios de Cataluña, y paisanos armados se hallaba mandando el punto avanzado de Sasiola) le daba parte se dirigian los enemigos en número de mas de 1000 hombres con otro cuerpo de reserva á atacarle, como lo verificáron con 800 granaderos, y el resto de tropas ligeras; pero á pesar del denuedo de estos, y el empeño que formáron en desalojarle y cortarle, fuéron rechazados vigorosamente despues de hora y media del mas obstinado fuego, que segun declaracion de un prisionero que se les hizo, les habia ocasionado gran pérdida, la qual se comprobaba por algunos muertos, y muchos heridos que se les vió retirar, comprehendiéndose entre los heridos 2 Oficiales Generales.

Asimismo el Comandante de Villareal me avisó en la citada noche, que aquella mañana los enemigos en número de 300 se habian apoderado del alto de Olaetagaña, y venian descendiendo hácia la avanzada de Pagochoeta, que inmediatamente fuéron 400 hombres de los tercios de Alava, y compañía de naturales de Villareal y Zumarraga con 10 Voluntarios de Cataluña, é igual número de los de Guipuzcoa, á las órdenes del Capitan retirado D. Joseph Tejada, el que consiguió batir al enemigo, desalojarlo de la mayor altura de Pagochoeta, y perseguirlo hasta la distancia de dos tiros de fusil de Azcoytia.

En estas acciones manifestáron las tropas el valor, constancia é intrepidez de que es capaz la nación Española, y lo tiene tantas veces acreditado. Todos los Oficiales merecen el mayor

elogio, y no me es posible sin notoria injusticia dexar de exponérselo á V. E. suplicándole lo eleve á los Reales pies de S. M. para que les dispense las gracias que fueren de su soberano agrado; y con particularidad considero dignos de alguna recompensa al Capitan de Voluntarios de Guipuzcoa D. Francisco Zuaznabar, que se ha distinguido en otras muchas ocasiones: al de igual clase D. Nicolas Casadevante, y á los Subtenientes Don Joseph Ugarte Mendia, que fué herido, y D. Joseph Olasa, que con 20 voluntarios contuvo á mas de 200 enemigos en su puesto avanzado por mas de 3 horas, y hasta que se le concluyéron las municiones que se vió precisado á replegarse; asimismo á D. Francisco Agustin de Ugalde, Teniente de la compañía Elgueta, cuyos paisanos en esta y otras ocasiones han servido siempre con mucho valor: el Teniente Coronel D. Joseph Falques, Capitan de granaderos del Príncipe, en el mando de Sasiola distribuyó sus órdenes con mucho acierto y pericia militar, agregándosele el particular mérito de dos graves heridas que recibió en el ejército de Cataluña: se distinguió igualmente el segundo Teniente de su cuerpo D. Francisco Viñiegra que fué contuso, el Sargento Juan Elguero, el Cabo primero Joseph Fernandez, y el granadero Francisco Setien: recomienda mucho Falques á D. Gaspar Urbano Basterra de la séptima compañía de paisanos de Alava, y al Cura Beneficiado de la Iglesia de Lesama D. Antonio de Atúchegui.

La pérdida que hemos sufrido en las referidas 3 acciones ha consistido en 5 muertos, 5 heridos y 8 extraviados del batallon de Voluntarios de Guipuzcoa, en un muerto, un herido y 2 prisioneros de los paisanos armados de la misma Provincia, en 6 muertos, 8 heridos y 2 prisioneros de los del Señorío de Vizcaya, y en 4 muertos, 3 heridos y 3 prisioneros de los de Alava, todos en la accion de Azcárate. En la de Sasiola 5 heridos de la compañía de granaderos del Príncipe, 3 de la de Ordenes, un paisano Alaves y otro Vizcaino; y en la de Pagochoeta un paisano de Alava herido. La de los enemigos asciende á mas de 50 muertos y 100 heridos; siendo asimismo constante se retiráron en el mayor desorden, llegando varios de ellos sin fusiles, sables, ni zapatos."

En la extraccion de la Real Lotería, executada el Lunes 9 del corriente, saliéron los números 57, 54, 3, 71 y 53, y con ellos han ganado los jugadores 548,930 rs.

Curso de Matemáticas para la enseñanza de los Caballeros del Real Seminario de Nobles de Madrid, dedicado al Rey nuestro Señor, é impreso á sus Reales expensas: su autor el Capitan de Ingenieros Don Tadeo Lope, Caballero pensionado de la Real distinguida Orden de Carlos III, y Catedrático de esta ciencia en el expresado Seminario. Tomo 1.º Aritmética universal. Despues de la historia del origen y progresos de la aritmética desde los Fenicios hasta el dia, que se contiene en el prólogo, manifestando en ella el estado actual de esta ciencia, sigue una introduccion general á las Matemáticas haciendo la enumeracion y definicion de las varias ciencias en que se dividen, y la de las partes de que consta el método matemático. La aritmética universal empieza por la explicacion de las voces técnicas, y por una de sus primeras operaciones que es la numeracion; despues trata del algoritmo, ó de las definiciones y propiedades generales de las quatro operaciones adición, substraccion, multiplicacion y division; del algoritmo de los números enteros, y del de las cantidades algebraycas enteras; de los divisores y medidas de los números enteros, y de las monomas de las cantidades algebraycas; habla del algoritmo de los números pares é impares; del universal de fracciones, y del de cantidades mixtas; de las potestades; de la reduccion de fracciones de denominador polinomio á series; de la division de cantidades algebraycas por un polinomio; y del algoritmo de números concretos, en el que se hallan varias tablas de las monedas, así efectivas como de cambio, de los principales pueblos de Europa, de sus pesos y medidas tanto para áridos como para líquidos, longitudes, distancias y agrimensores, con otras tablas de su reduccion á las de Castilla; explica la extraccion de raices; el cálculo de radicales; las razones y proporciones; y algunos usos de las geométricas, quales son las reglas de tres, intereses, compañía, aligacion, falsaposition, tara, barata, ganancia ó pérdida, seguros, avería, portes, descuentos, conjunta, cambio y arbitrages; expone los principios de la análisis algebrayca; la resolucion de las equaciones de primero y segundo grado, y la de las determinadas de tercero y quarto; algunas consideraciones generales sobre la naturaleza de las equaciones de todos los grados; los métodos para hallar los divisores conmensurables que estas pueden contener; la resolucion de las que contienen raices iguales; y por último trata de lo que debe hacerse con algunas equaciones que pueden resolverse generalmente ó por medio de otras de menor grado; de la extraccion de las raices de las cantidades que son en parte racionales y en parte inconmensurables; de la resolucion por aproximacion de las equaciones numéricas de todos los grados, y de la aproximada de las equaciones literales; del método inverso de las series; de la sumacion de diferentes series de números; y concluye con la teoría de las series recurrentes. El conjunto de todas estas doctrinas forma uno de los tratados mas completos de aritmética y álgebra. Se hallará en el Despacho de la Imprenta Real.

Al Hospital de S. Antonio Abad de la ciudad de S. Sebastian le per-

tenecen 22 Vales Reales de 300 pesos de n.º de Julio, uno de 300 pesos de segunda creacion de Octubre, y 3 Vales de 600 pesos de la Acequia Imperial: los primeros con los números 53,331, 70,975, 78,176, 74,730, 73,454, 62,629, 75,010, 75,698, 79,555, 35,737, 45,334, 45,582, 58,544, 48,880, 74,436, 60,568, 66,335, 52,898, 64,892, 49,300, 70,638, 64,316 y 17,615, y los de la Acequia Imperial con los números 4140, 1423 y 6272. Estos Vales existian en S. Sebastian al tiempo que los Franceses entraron en aquella plaza á principios de Agosto. Qualquiera persona en cuyo poder estuviere alguno de ellos, lo entregará en esta Corte á D. Andres Moron y Vicente, en Santander á D. Ignacio Antonio de Lopeola, y en Búrgos á D. Francisco Xavier de Larramendi, los quales darán las seguridades convenientes.

Ante el Sr. Alcalde de Casa y Corte D. Joseph Rico Acedo, y Escribanía de Provincia de D. Venancio Fernandez de Zurita, se están siguiendo autos á instancias de D. Manuel Mayorga, vecino de Valladolid, para la execucion de varias cantidades que D. Ramon Longoria Florez de la Pontiga le está debiendo, y pidió entre otras cosas y se embargó una casa que á dicho Longoria pertenece en esta Corte, calle de la Puebla, número 39, manzana 550; y para determinar en orden á su venta ha proveído auto dicho Sr. Alcalde en 28 de Enero de este año llamando y emplazando á D. Ramon Longoria, ó persona que su poder tenga, para que en el preciso y perentorio término de 30 dias comparezca á exponer lo que le convenga, con apercibimiento que pasado dicho término sin haber comparecido, se procederá á la venta de la insinuada casa.

Gemidos de la Madre de Dios affligida y consuelos de sus devotos, con diferentes obsequios ofrecidos á la misma Señora considerada en sus dolores y angustias; por el P. D. Teodoro de Almeyda, de la Congregacion del Oratorio de S. Felipe Neri de Lisboa, y de la Academia Real de aquella Capital; traducidos sobre la última y quarta impresion: un tomo en 8.º Se hallará con otras obras del mismo autor en las Librerías de la viuda de Esparza, puerta del Sol; de Castillo, frente á S. Felipe el Real; y de Roquel, calle de los Preciados.

Vida y excelencias del Glorioso S. Joseph, esposo de nuestra Señora, que contiene soliloquios con varios exemplos pertenecientes á los dias de su Novena, y el modo ó devocion de celebrar su glorioso dia; añadida la devocion para el dia 19 de cada mes sobre las nueve felicidades del Santo. Se hallará en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; y de Villa, frente á S. Bernardo.

Pequeño exercicio quotidiano, sacado de las obras de S. Francisco de Sales por un Sacerdote. Contiene oraciones para al despertarse, bendecir y dar gracias en la mesa, al acostarse, al comenzar las obras, el ofrecimiento y asistencia á la Misa con estampas, un exercicio para toda la semana, un circunstanciado exámen de conciencia, un método para confesar y comulgar, la institucion de las Quarenta horas, las ora-

ciones de todas las festividades de la Virgen, el ofrecimiento del Rosario y del Via Crucis, el Miserere en latin y en castellano, los Actos de Fe, Esperanza y Caridad, y otras devociones; lleva una estampa del retrato del Santo.—DIRECCION para la Confesion y Comunión por el mismo Santo. Se hallarán en casa de Blanques, calle de las Carretas, núm. 2.

Método fácil y breve de hacer oracion mental y de asistir á la Misa, en tamaño pequeño para que se pueda llevar con comodidad. Se hallará en casa de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera, en pasta á 3 rs., en pergamino á 2, y por docenas sin encuadernar á real.

Cartilla del Christianismo, que impone fácilmente de quanto deben saber todos los fieles acerca de los fundamentos, antigüedad, certeza y uniforme constancia de la Ley santa, desde la creacion del mundo hasta la fundacion de la Iglesia: un tomo en 8.^o, á 5 rs.—Tablas curiosas por las que todos pueden reducir por sí solos quantas monedas imaginarias se usan en España unas á otras; cosa útil á oficinas y comercio: á 3 rs. Véndense en casa de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; y en la de Flores, calle de la Cruz.

Jornada del Christiano, compuesta en latin por el P. Nicolas Causino, de la Compañía de Jesus, y traducida por el Comisario D. Juan Conde, repartida en quatro partes: la 1.^a trata de la importancia de disponer bien las acciones: la 2.^a de la práctica de las virtudes: la 3.^a de los negocios y ocupaciones mas importantes; y la 4.^a de la recreacion y su necesidad; con un compendio de la Doctrina de Jesuchristo para la Misa y los dias de la semana, confesar y comulgar: un tomo en 12.^o Se hallará en las Librerías de Luna, calle de la Montera; y de Castillo, frente á S. Felipe el Real: su precio en pasta 6 rs.

Diccionario castellano de ciencias y artes con las voces correspondientes en latin, italiano y frances, que dexó sin concluir el Padre Estéban Terreros y Pando, y cuya edicion y trabajo ha completado por Real orden en estos últimos años D. Miguel de Manuel, Bibliotecario primero por S. M. de los Estudios Reales de Madrid: quatro tomos en folio de papel grande. Véndese en rústica á 380 rs. en casa de Ranz, calle de la Cruz. Como el quarto tomo es una redaccion de los tres anteriores, y contiene con separacion los vocabularios latino, italiano y frances con las voces castellanas que corresponden en cada uno á las de estas tres lenguas, se vende tambien suelto á la rústica á 125 rs.; y con este objeto, y el de facilitar la comodidad y pronto auxilio de tener en un solo volumen de 988 páginas estos tres Diccionarios, se han tirado de él algunos exemplares mas que de la obra principal, consultando para su mejor formacion y complemento los de mayor crédito en los tres idiomas. Al frente de este mismo tomo se ha impreso la vida del expresado Jesuita, primer autor de tan útil y deseado trabajo, en que empleó mas de 25 años para dexarlo en el estado en que se hallaba al tiempo de la expulsion.